



Mi Universidad

Controles de lectura

Michelle Roblero Álvarez

Segundo parcial

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer Semestre

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

25 / 09 / 13

ee "Diagnóstico de salud poblacional con enfoque en ecosalud"

Michelle Roblero

Los diagnósticos de salud se efectuaron en las localidades de México: La Nopalera, diciembre 2007 a octubre 2008 y en Atlihuyan, de diciembre 2010 a octubre 2011. El equipo que realizó los diagnósticos de salud tuvo final pedagógica y se constituyó por profesoras y estudiantes de ambos sexos, pertenecientes a la maestría de salud pública del Instituto Nacional de Salud Pública (INSP). El perfil de los integrantes del equipo estaba enmarcado en las áreas de: medicina, enfermería, epidemiología, nutrición humana, psicología, bioquímica y educación. Ambas localidades se ubican en el municipio de Yautepec, en una región del centro de México. El río Yautepec es la principal corriente superficial de agua y nace en manantiales cercanos a la cabecera municipal. El río se utilizaba con fines agropecuarios. La Nopalera se fundó a principios de 1990. Una unidad móvil de servicios de salud estatal acude a la comunidad una vez por semana. Atlihuyan es un barrio urbano periférico del municipio, los habitantes acuden al centro de salud para recibir atención médica ubicada a 40 minutos en transporte público. El diagnóstico de salud tuvo cinco fases: 1. Recolección de información en fuentes secundarias: Análisis de información de datos sociodemográficos, económicos, históricos, ambientales y de daños a la salud en el municipio. 2. Acercamiento: El equipo entrevistó con autoridades municipales y sanitarias a fin de acordar el objetivo del diagnóstico de salud poblacional. 3. Diagnóstico: (recolección de información) Se utilizó la metodología mixta (cuantitativa y cualitativa), el componente cuantitativo incluyó: Formatos para recabar información de fuentes secundarias y cuestionarios con las secciones.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

FACTORES DETERMINANTES DE LA SALUD:

D 03 M 10 A 23

Scribe

IMPORTANCIA DE LA PREVENCIÓN

Michelle R. A.

Se comenzó a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y las poblaciones, a partir del estudio presentado por Marc Lalonde (1974). Al final del estudio de Lalonde presentó un informe denominado: *New perspectives on the health of Canadians*, que marco uno de los hitos importantes dentro de la Salud Pública, como disciplina orientadora del reaccionar de los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población. Se denominan determinantes de la salud a los encargados de velar por la salud de la población. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos: 1. Aquellos que son de responsabilidad multi-sectora del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos. 2. Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del dominio del estado, en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a la vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa de otros. Estos factores determinantes de la salud son: • Aquellos relacionados con los estilos de vida. • Los llamados factores ambientales. • Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población. • Los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que brindan a las poblaciones. A fines del siglo XVIII y el siglo XIX, ocurrieron una serie de acontecimientos que influyeron para que los estados modernos comprendieran la importancia de estos factores en

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

APS PROTECCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA SALUD	10	10	23	Scribe®
--	----	----	----	---------

Michelle Robiero

Se entiende por protección social en salud a "la garantía que la sociedad otorga, por medio de los poderes públicos, para un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de alguno de los subsistemas de salud existentes en el país, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo". La protección social en salud constituye un marco de referencia para la concreción del acceso a niveles adecuados de cuidados de la salud entendiendo a esta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado. Las políticas de protección social en salud deben orientarse a la universalidad garantizando el acceso, la calidad, la oportunidad y la protección financiera de las personas, familias y comunidades. Sin embargo aunque universales, estas políticas deben estar atentas a producir respuestas especiales para necesidades especiales, siendo permeables al enfoque de género y proactivas en la atención de las necesidades de las minorías étnicas y culturales. La protección social en salud no es un concepto estático. Por el contrario, se encuentra en evolución y las políticas que la componen se consolidan progresivamente, aumentando el alcance efectivo del bien común en el campo de salud. Para dar sostenimiento al enfoque de protección social en las políticas públicas de salud es necesario lograr un cierto grado de acuerdo social.

Michelle Robiero

La promoción de la Salud fomenta cambios en el entorno para generar salud y bienestar; opera en los lugares o contextos en los que las personas participan en actividades diarias, donde los factores sociales, económicos, ambientales, organizacionales y personales interactúan. Escuelas, universidades, viviendas, lugares de trabajo, mercados y otros espacios comunes son entornos clave para ganar salud a lo largo de todo el curso de la vida. Una buena gobernanza para la salud implica incluir la acción intersectorial, la participación social y la equidad. Es crucial considerar el impacto que las políticas de sectores de educación, empleo, economía, vivienda, transporte o urbanismo tienen en la salud. Por eso, para promover la salud se hace indispensable un enfoque de todo el gobierno y la sociedad que genere coberturas colectivas que mejoren la salud integral del bienestar y el desarrollo económico y social. La evidencia científica muestra que tener un trabajo fijo o no, mayor o menor nivel de estudios, de ingresos, mejores o peores condiciones de vivienda, más o menos zonas verdes, espacios para caminar, influye directamente en la salud. También la evidencia nos muestra que existen políticas públicas efectivas para promover la salud con equidad. Los gobiernos locales desempeñan un papel clave en la promoción de la salud por su capacidad para actuar sobre los entornos, trabajar intersectorialmente, integrar la participación comunitaria, y adaptar las intervenciones a las necesidades y contextos específicos de la población. La participación genera salud en sí misma y, además, es esencial para la efectividad

Referencias:

1. Arenas, L. Cortez. M. Y. Cols. (2015). Diagnostico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Rev. Saude Pública. Artigos Originais.
2. Villar, A. M. (2011). Factores determinantes de la salud: la importancia de la prevención. Acta médica peruana. Scielo Perú, Lima.
3. Organización panamericana de la salud (2023). Protección social en salud. Ed. Oficina Regional para las Américas.
4. Organización Mundial de la Salud. (2023). Promoción a la salud. Ed. Oficina Regional para las Américas.